

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital	1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar	1'25 " "
Paquete de 80 números	1'00 " "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, prl
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

Círculo Socialista

Agrupación de Palma

Esta entidad se reunirá en asamblea general ordinaria el día 1.º de Marzo a las 8 de la noche, la cual convoca a sus afiliados.

Palma 26 Febrero de 1909.—El Secretario, Carlos Ginard.

LA PRENSA BURGUESA Y LA CAMPAÑA EN PRO DE LOS MINEROS

Los inocentes que creen que la Prensa burguesa se conduce de las desdichas obreras y se esfuerza por remediarlas, habrán sufrido una gran decepción al observar el mutismo que han guardado casi todos los diarios, no ya sólo acerca de los artículos publicados en *El Mundo* por Ciges Aparicio, sino sobre la campaña que viene haciendo el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores en favor de los obreros de las minas.

Seguramente se habrán preguntado cómo es que el cuarto poder del Estado no ha hablado por su cuenta en pro de los que, exponiendo su vida en la superficie y en las profundidades de la tierra, son mezquinamente retribuidos, tratados cruelmente y a todas horas ofendidos y menospreciados.

Sentiránse sorprendidas esas buenas gentes al notar el silencio que guardan ante tamaño crimen social los diarios que en estos días parecen preocuparse de la salud pública y de los pobres enfermos de los hospitales y de los asilos y que en otras ocasiones se muestran horrorizados ante los malos tratos que dan algunos padres a sus hijos o algún marido a su esposa.

¿Cómo—deban decirse—los que tan conmovidos se muestran por esas desgracias, no se conmueven, no se irritan, no se indignan por los horribles sufrimientos que aquejan a miles y miles de mineros? ¿Como no insertan artículos virulentos contra los causantes de la vergüenza de Riotinto, de iniquidad de Pueblo Nuevo del Terrible, de infamia de Almadén, de la matanza de La Carolina y de los horrores que en otros puntos se cometen? ¿Cómo no dedican columnas y columnas a poner al descubierto los males que aquejan a la población minera y a clamar a la vez por que se les ponga remedio?

Y no se explicarán los que tales preguntas se hagan tamaño contradicción.

Sin embargo, es muy explicable; pero para ello hay que ponerse en el punto de vista en que se colocan los socialistas, esto es en el de admitir la existencia de clases antagónicas.

Los periódicos, salvo contadas excepciones, dependen hoy de Empresas industriales, y éstas,

tanto por el fin que persiguen como por la categoría social a que pertenecen—a la clase burguesa—no pueden sentir de veras conmiseración por los obreros ni afanes por que éstos mejoren.

La Empresa periodística trata aquellos asuntos que le permiten vender más papel, sean buenos ó malos, instructivos ó embrutecedores, que vayan contra el vicio ó que le alienten.

Ellas no lo declaran así; por el contrario, afirman que su interés es servir al público, defender la verdad y contribuir á que desaparezcan las nieblas de la ignorancia. Pero esta es la careta; su propósito su verdadero propósito, es el negocio.

Y si no, ¿por qué llenan columnas y columnas con la narración de crímenes, a los que solo debieran dedicar media docena de líneas, insertan extensas revistas de toros y publican la lista de los números premiados en la lotería? ¿Por qué dan a muchos hechos mayor relieve del que tienen? ¿Por qué toda campaña de escándalo halla lugar preferente en los diarios burgueses? Porque hoy la publicación de todas esas cosas les da un buen número de lectores.

A veces hay también asuntos buenos que despertan la curiosidad pública, y entonces los tratan.

El caso es vender papel, que, como lo vendan, como no se oponga a ello otro interés económico superior, acogen lo que sea, bueno, mediano ó malo.

Si el hablar en pro de los mineros les ofreciese la venta de muchos ejemplares, de los mineros hablarían, describiendo las horribles condiciones en que viven y la dura explotación que padecen.

Además, si no todos los periódicos, algunos hay que tampoco pueden hablar en determinadas ocasiones. Poderosas Compañías compran su silencio.

Si la de Riotinto tiene a su servicio las autoridades locales, diputados provinciales y hasta diputados a Cortes, como afirmaba Romero Robledo cuando trató de la jornada sangrienta del 4 de febrero de 1888, ¿por qué no ha de tener periódicos? Cuando se gana ó se explota lo que la Compañía inglesa que explota dichas minas, se puede comprar a muchas gentes. La inmensa riqueza que allí se tiene a costa de la salud y la vida de muchos trabajadores lo permite todo.

Dejen de asombrarse, pues, los trabajadores que tienen de la Prensa burguesa un concepto equivocado. Esta se ocupará de cuestiones obreras, de asuntos relativos al trabajo, cuando calcule que al hacerlo sus intereses ganan. Entonces los tratará hasta con extensión. Mas cuando opine que a su Caja no le da afluir una buena cantidad de monedas, nada dirá de tales asuntos y cuestiones por mucho interés que éstos revistan para los obreros.

Por tal motivo, los trabajadores, reconociendo cual es el carácter de esa prensa, deben acudir

á ella lo menos posible, favoreciendo, en cambio, todo cuanto puedan la que defiende los intereses de su clase y difunde las doctrinas que han de emancipar á todos los explotados.

Los aldeanos tienen mucho más á esperar de advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad de aldeano se halla constante más ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser explotado.—Carlos Kantoky.

Consideraciones de carnaval

Por fin pasó por este año, el carnaval y con él, las orgías y festines que tienen lugar por esos bailes de máscara, en los cuales los burgueses se dedican á la caza de incautas jóvenes.

En cuanto al pueblo, sus goces son más sencillos, puesto que, como á niño inocente, se le entretiene con cualquier tontería; ese se contenta con dar unos cuantos paseos por el Borne, contemplando con ojos bonachones como la burguesía se tira por la cabeza el producto de la explotación en forma de confetti, serpentinas y otros pertrechos que para tales batallas ha inventado; porque eso sí, los burgueses también libran sus batallas; batallas de flores, batallas de confetti y, para las otras, quiero decir para las de *botas*, nos reservan á nosotros.

Ahora á los sermones y á hacer una buena y santa confesión y queda su alma más limpia que el líquido cristalino que se desliza por el arroyuelo.

Es hora que el pueblo vea que esas fiestas ó lo que sean, solo sirven á los ricos para desahogo de sus pasiones y de narcótico á los pobres, para adormecerlos y poner mejor explotarlos y así tenerlos esclavos y sumisos.

Esas diversiones y otras como la de los toros, ya debieron haber desaparecido por malas, ridículas é inmorales cuántas cándidas palomas pagarán cara su ligereza y ¿cómo calificar el espectáculo que ofrecen esos mamarrachos invirtiendo unas veces los sexos y otras vistiéndose como vistan esos gitanos y úngaros errantes á sus osos y monos, para ganarse su miserable vida? Esos infelices no comprenden que pierden su condición de hombres y de seres racionales para convertirse en una especie de monstruos raros.

La conservación de ese y otros espectáculos semejantes, los cuales son factores importantes para conservar la ignorancia, es como se logra ver que los que acuden al carnaval asistan al sermón, como llenar el teatro en todas las repre-

sentaciones de «Los Bribonas» y quedar desierto en cuanto se dá alguna función instructiva; pero si compran «Los sucesos» y algún libro ó folleto de esos de bandolerismo que parece que ahora están de moda.

Si con razón queremos llamarnos civilizados, nos hemos de desprender de esas rancias costumbres y dedicarnos al estudio de libros científicos y de arte, que nos proporcionarán sensaciones más sublimes y delicadas, desconocidas por nosotros hasta ahora, que vendrán á suplir con ventaja, á las actuales reminiscencias de harbarie ó incultura.

Así nos dignificaremos como hombres y habremos dado un gran paso por la vía del progreso.

Arloto

BARCELONA

La huelga de «El Progreso»

Lejos de desistir en su empeño los Sindicatos que integran Solidaridad Obrera, como creían que sucedería los demagogos de *El Progreso* y sus *afines*, debido al escándalo por ellos promovido el día 7 del corriente, haciendo imposible la celebración del mitin, ha resultado todo lo contrario.

Todas las sociedades obreras han demostrado sus simpatías hacia aquel organismo, á la vez que han censurado al proceder de los que, tan descaradamente, han tratado de burlarse de los obreros organizados.

También acordaron por unanimidad, celebrar una asamblea y convocar á la clase obrera catalana organizada sindicalmente, para que se forme cabal juicio, del estado perturbador que ha proporcionado al obrero catalán la empresa de *El Progreso*, á invitar por última vez á dicha asamblea la citada empresa, con el fin de que se proclame entre la clase trabajadora, que los amos de *El Progreso*, á más de burgueses, son los peores adversarios de los Sindicatos que constituyen Solidaridad Obrera.

Aunque entre los explotados haya muchos que cifren sus esperanzas en ciertos *radicalismos* disfrazados; como los de *El Progreso*, pongamos por ejemplo.

Y es que estos infelices no se han dado aún cuenta de que, todo partido político por radical y defensor del obrero que se proclame, resultará siempre su más grande explotador, si en su programa no consta de una manera terminante, la transformación de la presente Sociedad individual, en colectiva ó común.

Pero vayan ustedes con reflexiones á los ataques del *cólera terruñista*.

DIOS LOS CRIA...

II

En el pasado número hacía constar que escasamente llegaban á unos cuarenta los *amarillentos* que trabajaban en la imprenta de los sucesos de Rivadeneyra, y hoy podemos afirmar que no llegan á tal número, sino unos 30 á pesar de haberse gastado 700 pesetas en anuncios en los periódicos del continente, para de este modo reclutar gente con que suplir á los huelguistas.

Hasta con tales procedimientos no han alcanzado más que unos pocos desgraciados acudieran á dicho llamamiento, y otros una vez llegados y enterados de lo que pasaba, hicieron causa común con sus compañeros en huelga.

En la imprenta dicha y para demostrar la

ineptitud del personal con que cuenta en estos momentos, bastará decir que en el momento de sentar forma en una de las máquinas, dos de los desgraciados obreros tocaron el disparador, y al échar á andar la máquina cogióles las manos á ambos produciéndoles heridas y magullamientos en las manos y tuvieron que ser curados en la casa de socorros. Esto es una muestra palpable que clase de gente ha reclutado el Sindicato de San José por sus *pesca* incautos.

Parece también que usan procedimientos tan viles los patronos de por Madrid, y su odio llega á tal extremo de que se propaló desde el principio de la lucha que una de las casas en huelga estaba buscando gente dispuesta para maltratar de obra á los huelguistas. Tales infamias han llegado á consumarse con un compañero de huelga; fué secuestrado por los que se dedican á reclutar traidores, ante tal hecho fué á protestar al gobierno civil una Comisión de huelguistas; el día siguiente de ocurrir esto, cuando por la noche se dirigía á su casa el mismo compañero se abalanzaron cuatro hombres sobre él traidoramente maltratándole. Fué recogido por una pareja de la Guardia civil á consecuencia de la agresión llevándole en una Casa de socorro, donde fué curado de heridas en el pecho y en la espalda y de lesiones en la cabeza.

Lo descrito demuestra que ante la aptitud enérgica en que se han colocado estos compañeros en huelga y no querer volver al trabajo sin antes haber conseguido sus aspiraciones, los patronos no reparan en usar tan vil y cobarde agresión como dejamos expuesta y tales procedimientos indignos no son de personas honradas.

Una muestra de la entereza con que luchan los compañeros del rte Ade Imprimir de Madrid, y para demostrar cuán equivocado va el *Boletín Obrero* defensor de los humildes que acatan las órdenes del *Pastor*; al decirnos en su último número 15 de este mes, «(informes fidedignos) que por esta vez no vencerá la sociedad de resistencias».

Dándose el caso que en la imprenta del señor Péaut había entrado á trabajar el famoso *amarillo* Castrillo y enterado el personal de dicha casa de tal huésped, hizo notar su disgusto al gerente; pero éste de momento no hizo caso de los operarios de la casa.

Cuando ellos vieron la indiferencia del gerente, decidieron abandonar el trabajo para dejar el campo libre al *nefasto* propagador *rompehuelgas*.

Transcurridos tres ó cuatro días de huelga sin que el gerente consiguiera reclutar personal con que sustituir á los huelguistas, dicho señor envió un volante á la Asociación general del Arte de Imprimir solicitando personal asociado porque había desaparecido el motivo de la huelga con el despido del *cuco* Castrillo.

La Sociedad mandó el personal mismo que le había declarado la huelga.

En su último párrafo de la reseña que hace el *Boletín* neo de esta huelga, viene á demostrar cual le pica el moscardón socialista y su propaganda constante que de día en día gana adeptos quitándolos de los que tanto tiempo les han tenido en la supina ignorancia, haciéndoles creer en la *Divina Providencia* inculcándoles en su cerebro la humildad y resignación.

Nemino.

CARIDAD

Como se vé por todas partes, los Católicos apostólicos romanos y algo más, apuran todos los medios para no perder un palmo de terreno y mantener su dominio en el mismo estado (ó

peor que antes,) valiéndose de actos á cual más abominable, y acudiendo hasta á la violencia, con tal de lograr sus fines, si algún pueblo, harto de sufrir sus fechorías, quiere romper el lazo que á ellos les une y acabar de una vez.

Por eso se vé, que su Dios, como dicen ellos, que estaba de parte de los pobres, los castiga por detractores y por profanar todo derecho sagrado, haciéndoles experimentar derrotas consecutivas, cada vez que intentan oponerse al desenvolvimiento del Socialismo.

Y os opondis á su desenvolvimiento, por que así conviene á vuestros bastardos fines; y le combatís con tanta zaña, porque habéis reconocido en su doctrina, al adversario más poderoso que pudiera salir al encuentro.

¡Después de tantos siglos de mando y tenerle todo bajo su dominio, ser amos y dueños del planeta tierra despues de haberlo abonado con sangre proletaria, porque así lo ha querido la ambición de unos cuantos, aprovechándose de la debilidad de los demás, y observando que de un momento á otro se vá á escapar tanto poderío, bien merece hacer el último esfuerzo!

¡Ah hipócritas! Vuestra institución ya no tiene razón de ser y vuestros víctimas no han de tardar tanto tiempo en daros vuestro merecido.

¿Con una Historia tan funesta como teneis, aún queréis tildaros de caritativos?

¿A que vienen tanta resonancia y tanto ruido de caridad católica, como viene narrando la prensa burguesa por medio de sendos artículos por una desgracia inevitable, de un fenómeno sísmico, que no se puede culpar á nadie?

Y cuando ocurrió el naufragio en nuestra bahía que perecieron cuatro hombres, (calga la recompensa sobre los culpables) á pesar de pasarse muchos de estos caritativos por el muelle, fueron conducidos al cementerio como mercancía peligrosa. ¿Acaso nó era desgracia esto, como la de *Calabria* y *Sicilia* aunque en menos número de víctimas? ¿ó aquellos católicos no son como los de aquí?

Pero como lo que importa es aprovechar las ocasiones y aquella se presta á sacar más provecho por ser más grande, acudiendo á las fibras del sentimentalismo para ver si será posible de este modo conquistar las simpatías, de un mundo que se vá, acariaciando y consolando á aquellos seres desgraciados que han salido ilesos de la *Catástrofe*, ensalzándoles con toda clase de creaciones, promesas ó imágenes de papel, con millones de bendiciones. ¡Querer demostrar ahora á la faz del mundo una caridad falsa y un amor que no existe ni ha existido nunca!, ¿ó no son desgracias, los desprendimientos de tierra, incendios y demás trastornos ocurridos en las minas, á causa del monstruoso egoísmo capitalista? ¿no es desgracia lamentable más que ninguna, que la clase obrera haya permanecido por espacio de tantos siglos, en una horrible esclavitud, víctima de todos los contratiempos, ocultándole siempre la luz de la razón, para que no descubriera la senda redentora que debía conducirle al término de su esclavitud? ¿aún osáis lanzar á la faz del siglo XX, vuestros cantos de sirena, ante un mundo que os aborrece más que nunca, por reconocer el daño que le habéis inferido? ¿qué amor, podeis tener, á una humanidad que habéis martirizado criminalmente todo el curso de su vida? ¿que puede esperar de vosotros?

¡Ah farsantes!

Podeis hacer cuanto permitan todos vuestros esfuerzos, pues será perder el tiempo ante el despertar de los oprimidos.

P.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

CRÍMENES DEL CAPITALISMO

LAS RIENDAS DE ORO

Háblase del poder omnívoto que la Compañía de Riotinto ejerce en la dilatada región minera, y un empleado dice:

—Y cómo no, si su dinero á todas las esferas influyentes alcanza?... Sabemos que los gastos anuales de la Compañía se elevan á 150 millones de reales; pero no sabemos cuánto corresponde á ese mágico capítulo de subvenciones que tantas puertas abre tantas y bocas cierra. Los mismos ingenieros ingleses ignoran lo que se destina para cazar allanías. Sábese que es mucho; pero sólo el director y el Consejo de Administración podrían decir la cifra.

Ese capítulo se representa á la gente como algo terrible y misterioso. A él refiérese la ilimitada influencia de la Compañía. Es una fuente inagotable que satisface á los poderosos bribones, sedientos de oro. Si medio Riotinto se hunde, al capítulo de gastos secretos atribuye la gente el que todos callen. Si el otro medio amenaza hundirse, á la misma secreta fuerza atribuyen la paralización de las autoridades.

Quizás no haya sobre la tierra pueblo que más crea en la acción corruptora del dinero como Riotinto. Seguridad que no hay otro más incrédulo en la eficacia de la virtud. Su resistencia es de naturaleza cuantitativa, y su límite no roba lo que la Compañía puede dar.

El profundo y burlón escptico de este pueblo contraría y ofende al que llega de otras zonas morales, y cree exagerado el poder de la Empresa explotadora. Pero la ofensa primera se trueca en indefinible malestar cuando, siempre en tono resignado é irónico, van diciendo para justificar el enorme poder de estos despóticos amos: «—Los consejeros ¡si serán influyentes! disfrutan sueldos de 25.000 duros anuales.—Tal miembro de la familia real británica ha sido consejero.—A tal Majestad le han regalado acciones liberadas; tal jefe de partido también las tiene.—Para ahorrarse los pingües emolumentos asignados á buen golpe de políticos españoles, concedieron á tal otro dios mayor, árbitro de España, 40.000 duros anuales.—Las Empresas tal y cual gozan de espléndidas subvenciones para calmar sus fáciles y temibles iras.—Personajes secundarios, que pueden ser molestos, acuden á la caja de la Compañía en momentos de apuros económicos.—Los gobernadores de Huelva que no tengan empleado á algún hijo ó pariente, será porque no habrán querido. La Compañía jamás les ha negado estas mercedes, y sus grandes oficinas están llenas de gente inútil, pero inamovible.

En tales condiciones, puede haberse hundido medio Riotinto y amenazar ruina el otro medio, sin que nadie se atreva á molestar á la Empresa.

Así se explica la aversión que allí se siente por la autoridad. Sin duda inspira temor, mucho temor; pero su descrédito es absoluto. Autoridad es sinónimo de venalidad...

Véase el respeto con que hablan de ella:

Es media noche. En el tren correo llega una persona investida de alto cargo oficial. —¿Se sabe á qué viene?—pregunto á un empleado de la estación.

Y con ese tonillo irónico que tanto hiere, me contesta:

—¡Psehl... Vendrá como tantos otros; á que la Compañía le entregue quince ó veinte mil pesetas.

—¡Parece natural que tratándose de un distinguido personaje saliese el director á recibirlo!

—¡Bah!... Sabiendo á lo que esa gente viene, haría mal en molestarse.

Al otro día se habla de la visita en la mesa de la fonda, en el círculo, en el Centro minero, donde los trabajadores beben, y en todas partes haciendo picantes alusiones al oro inglés.

Pues bien; aquel caballero investido de alta autoridad es amigo de un amigo mío, y por esto le conozco bastante para no creer en un culpable viaje.

Y cuando ya estoy bien informado sobre el móvil de éste me permito replicar á un grupo que á mi lado hace en el café enojosos comentarios:

—Ha venido acompañando á un médico muy conocido en Madrid que deseaba visitar estas curiosas minas.

Al ver que es un extraño quien les replica parecen desconcertarse. Pero otro más audaz me contesta irónico:

—¡Sin embargo, no habrá perdido el viaje!...

Es preciso que se haya abusado mucho para llegar á esta falta de confianza en los hombres. ¿Y cómo conservar la fe mirando lo que ocurre en torno?... No hay fusión política con su alternante juego de partidos que resulte tan ridícula como esta de aquí. Que suban los liberales ó que manden los conservadores, alcalde de Riotinto es el empleado que designa la Compañía para recibir instrucciones del director. Hoy es su contador. Los concejales, empleados son. El juez —un juez donde todos los días hay muertes ó graves accidentes del trabajo— obra é instrumento que es. El minero que no vote al diputado que la Compañía propone al Gobierno para su encasillamiento, pierde el trabajo y ha de huir. El diputado actual sabe de cuestiones sociales que interesan á un distrito como el suyo, todo lo que es compatible con un *sportman* que ha alcanzado premios en varios concursos de tiro... Lo mismo puede decirse de los pueblos próximos. Jueces y alcaldes son los que la Compañía designa. Entre otras razones, ¿no perdió la dirección Mr. Carlyle, el nieto del gran escritor inglés, por obtener la alcaldía de Nerva un enemigo de la Compañía, el rival de Zapata? *Carlyle y Zapata* ya hablaremos de estos dos compadres.

Los alcaldes de real orden son secretarios del director, y sólo pueden hacer lo que él les ordene. Fácil es suponer lo que les ordenará tratándose de una gran región minera, donde cotidianamente se vulneran las leyes y tantas cosas reprobables hay que solapar. El director ordena lo que ha de hacer el Ayuntamiento é inspira hasta los bandos públicos. Memorable debe ser el que mostraba la satisfacción que había causado el alto ejemplo de disciplina dado por el pueblo de Riotinto no amotinándose ni protestando en otra forma cuando el hundimiento. Por meterse, hasta en los lugares más reservados se mete el representante de la Compañía. Que el forastero no busque en Riotinto el corral ni ese otro sitio que por peregrino contraste, su propia sociedad puede denotar limpieza. Por razones de «higiene» los proscribió el director, y los dueños de casas tuvieron que suprimirlos.

Durante el día—y más aún durante la noche, sobre todo en estos calurosos estíos—las habitaciones trascienden, y hasta bien entrada la mañana, conviene no asomar á las calles y que las mujeres salgan en paz al campo para verter sus depósitos en otro gran depósito que la Compañía misma construyó al dictar su «higiénica» orden.

Claro está que ésta no rezaba con las casas donde antes del hundimiento vivían ingleses. Algún privilegio hablan de tener los dominadores.

(Se continuará)

SIEMPRE FARSA

Bien hacen nuestros burgueses de la política, en confiar de la poca memoria de las gentes. Y mejor hacen aún seguir con estas farsas electorales, en la forma que las vienen celebrando. Decimos esto por la elección celebrada el domingo último, eligiendo un Senador que no sabemos porque se les llama Senador del Reino, en vez de llamarles Senador de las clases ricas; pues al pueblo poco ó casi nada tiene que ver con los que en el Senado forman parte del llamado poder legislativo de la Nación.

En medio de la indiferencia más absoluta, casi sin que nadie se acordase, fué elegido para Senador D. Pedro Cotoner y Verí, Marqués de la Génia, mallorquín por naturaleza y madrileño por afición y simpatías. Es hijo político del señor Conde de Sallent, y con menos dificultad ha conseguido una acta de Senador, que no pudo alcanzar ser concejal del Ayuntamiento de Palma, dándose un asiento en el municipio.

Nada tenemos que objetar á la personalidad del Sr. Cotoner y Verí, aunque el recuerdo de su derrota como concejal, amengua la satisfacción de su elección de ahora, y que exausamos decir que desde la alta Cámara deje oír su elocuente voz, en defensa de los intereses de la provincia que representa, siguiendo la tradición gloriosa de su señor padre político, que en el Congreso está siempre á la brecha en defensa de los intereses del partido conservador y cuya consecuencia en este partido ya quisiera para sí el mismísimo Sr. Presidente del Consejo de Ministros nuestro paisano Sr. Maura.

Ahora viene la segunda parte, y sería graciosa si no resultase grotesca, como propia de la época en que sucedió ó sea el último domingo de Carnaval. Al reunirse en el casino «La Peña», al derredor de la bien provista mesa para celebrar el triunfo del partido; tenía que haber algo que fuera el *lari* puesto en la frente del país que sufre, soporta y tolera á tanto político de oficio y á tanto mercader de la cosa pública. Tenía que pasar algo que hiciera salir los colores á la cara de muchos de los reunidos y que diese que hablar á los ausentes. La nota estúpidamente ridícula la dió quien con más autoridad es jefe del partido el abogado D. Manuel Guasp. Dijo aunque no con elocuencia tribunicia, pero con la seguridad y monotonía de una máquina fonográfica; que ya habían pasado las épocas fundestas de un caciquismo feroz y desenfrenado, donde nada había seguro en este país, ni la hacienda, ni la vida ni aún la honra de los ciudadanos.

Hoy no es como ayer, la justicia es una verdad y sus tribunales obran con completa independencia sin la presión del cacique que dicta sus resoluciones ó sus fallos. La Administración ó Delegación de Hacienda no hace de sus atribuciones una arma política para vaciar la bolsa del contribuyente que el cacique haya elegido como blanco de sus odios. Hoy no es como ayer que la guardia civil saca de su casa al primer propietario de Porreras, persona honradísima y de grata memoria, y cual criminal peligroso lo conduce al pueblo de Manacor y lo deja preso en aquella cárcel. Todo por orden del cacique. Hoy no es como ayer que por unos nombramientos de jueces municipales, se traslada un dignísimo Presidente de la Audiencia Territorial y por telegrama se deja sin efecto el nombramiento de un segundo Comandante de Marina, antes de tomar posesión. Hoy no se apalea á periodistas en los despachos de los gobernadores ó en las calles de Palma.

Hoy reina una paz octaviana y vivimos en el

pais, más rico, más culto, y más moral del mundo nuevo y el viejo. ¿Qué? ¿lo dudáis?

Nosotros queremos dar la razón al Sr. Guasp concediéndole—que no es poco—que ahora vivimos en un país que no se paga apenas contribución, que la gente no emigra, que la sal va barata y el carne y el pan se da casi de balde etc., y todo esto debido a D. Antonio Maura que está en Madrid y a D. Manuel Guasp su representante que está en Palma.

Solo una dificultad tenemos:

Cuando habia lo del caciquismo, de cuyas muestras hemos dejado apuntado algo, muy poco ¿Donde estaba D. Manuel Guasp y su jefe señor Maura?

Si nuestra memoria no nos es infiel, durante más de veinte años de caciquismo feroz y desenfrenado, ó mandaban los conservadores cuyo jefe era el Sr. Conde de Sallent diputado por Mallorca, ó mandaban los liberales cuyo jefe en Madrid era D. Antonio Maura, actual presidente del Consejo de Ministros y en Mallorca actuaba de jefe local á temporadas el Sr. Guasp y siempre de prohombre del partido; y con estos dos partidos turnantes fué cuando el árbol del caciquismo echó sus raíces más hondas y donde sus frutos fueron más copiosos y sazonados.

Es esto rigurosamente exacto.—Pues si así es, contra quienes iban las lamentaciones del Sr. Doctor, iban contra su jefe Sr. Maura, ó contra el Sr. Conde de Sallent, padre del Senador neófito, ó iban contra D. Pedro Sampol verdadero Espiritu Santo del partido conservador, ó eran los gritos de su propia conciencia alarmada por antiguas y terribles injusticias.

Si el Sr. Guasp, no supiese tantas leyes como sabe y tuviese mejor concepto de las gentes y fuese hombre de mejor sentido práctico, no hablaría de cosas y de hechos que son verdaderas vergüenzas para este país, padrones de ignominia y que como el caciquismo fué alimentado en los pechos del partido conservador de ayer, y á los que se llamaban antes liberales ó mauristas y que hoy, olvidando harapos que mutuamente se daban en sus propias honras y ofensas que chorrean sangre, todo lo olvidan y todo lo perdona con tal de poderse repartir entre todos la túnica del Cristo ó sea de este pueblo que paga y sufre, los que ayer no hubo ofensa que no se infiriesen y hoy se dan indulto mutuo, teniendo todos ellos la espina clavada en el alma y alimentando los propios odios, pero callando, ante mutuas conveniencias y egoísmos que satisfacen ó vanidades injustificadas que ver realizadas. Y con los comentarios hechos recíbil el partido conservador antiguo y moderno, nuestra felicitación por el triunfo de su correligionario como Senador del Reino ó de las clases ricas del país; á nosotros pobres obreros nada nos toca en estas lusingas, solo los ricos tienen capacidad para poder ellas.

Así va bien.

X. X.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

LLUCHMAYOR

Con una concurrencia de 200 individuos se celebró en el local del Centro Obrero el octavo aniversario de la sociedad «Recompensa del Trabajo», obsequiando con un té á todos los socios pertenecientes á ella.

presidió el acto el compañero Miguel Vidal y después de manifestar el objeto de la reunión,

concedió la palabra á los compañeros Salvá, Monserrat, Munar, Sastre, Tomás Miguel, Puigserver y Tomás.

Todos saludaron fraternalmente á los compañeros asistentes al acto y entre muchas verdades y buenos consejos, atacaron duramente á los no asociados, y á los que lo están, por deslealtad que tienen la Sociedad el tiempo que no hay lucha entre el capital y el trabajo.

Prácticamente les demostraron que si desde que se fundó este organismo y los que han pertenecido y pertenecen á ella hubiesen luchado con voluntad, mejoras de importancia se hubieran obtenido y seríamos humanamente tratados por nuestros inexorables patronos.

Se extrañan además que la juventud de ese pueblo esté tan atrasada en materias sociales y que en lugar de estudiarlas se entretenga con juegos que ningún beneficio reportan á ellos ni á sus familias, y que si en lugar de así hacerlo se reuniesen con los viejos camaradas y adoptasen sus consejos se esforzarían para instruirse y claramente comprenderían el mísero papel que les hacen representar los conservadores de ese rudo y miserable régimen.

Para hacerles comprender lo que puede el proletariado organizado, cita el compañero Puigserver algunas naciones en que debidamente lo está, las imponderables mejoras y beneficios que obtienen solamente por la presión que la clase trabajadora ejerce sobre el gobierno.

Se encarece además la unión de todos los trabajadores y que se admita en las colectividades no tan solo la lucha económica, sino también la política, factor indispensable para que con pocos esfuerzos pecuniarios y solamente con el buen funcionamiento, convicción y voluntad de la clase trabajadora, obtener moral y materialmente mejoras de importancia y más difíciles de anular por los tiranos capitalistas.

Todos los oradores fueron aplaudidos por la buena interpretación que dieron á sus respectivos asuntos.

Y después de breves palabras del Presidente que concluyeron con un enérgico viva á la sociedad y á la Unión Trabajadora, se dió por terminado el acto.

Un oyente.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á la

Unión Tipográfica Balear

En la reunión celebrada el día 14 del corriente, por esta entidad, tomaron posesión de sus cargos los individuos elegidos por la Junta General el día 24 de Enero, quedando constituido el Comité de la siguiente manera:

Presidente, Guillermo Marimón Llinás; Conclador, Bartolomé Frau Llinás; Tesorero, Agustín Roa Garcías; Secretario del Interior, Antonio Roa Creus; Secretario del Exterior, Pedro Ghimelis Oliver; Vocal 1.º, Juan Bestard Barceló y 2.º, Antonio Tuduri Garcías.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos envían un afectuoso saludo á todos los

obreros que luchan por la pronta emancipación. Los recibidos votaron 6 pesetas para los compañeros tipógrafos en huelga de Madrid.

En la prisión observa que se han hecho de la vida, en la cueva de infancias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió ansar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

Juventud Socialista P. Mesana

El domingo 28 de este mes á las 11 de la mañana, se reunirá el Comité de la misma.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Celebrará sesión de Junta Directiva, el sábado día 27 á las ocho y media de la noche, para tratar asuntos administrativos.

DE PROPAGANDA

Las sociedades obreras de MARRATXI han solicitado de la Agrupación Socialista de Palma, el concurso de una comisión para el domingo día 28, al objeto de dar conferencias de doctrina socialista.

La Agrupación, atendiendo á sus deseos, á nombrado á los compañeros Bixbal y Mari.

EL DESARROLLO DEL ARTE

Sociedad de carpinteros y artes similares

Esta entidad celebrará junta general el día 5 de Marzo á las ocho de la noche en su local social Centro Obrero, para la aprobación de cuentas y tratar un asunto de importancia.

Lo que se publica para mayor conocimiento de los asociados.—P. la J. D.—A. Brazales, Secretario.

A las preocupaciones no se las debe hacer concesión alguna, ni transigir jamás con el error.

A visita lo nuestra Redacción el semanario *El Obrero Leonés*, órgano de las Sociedades Obreras de resistencia y de la Agrupación Socialista de León.

A nuestro compañero y Correligionario en la prensa le deseamos larga y próspera lucha para derribar el poderío Capitalista y establecer la igualdad económica.

Al novel colega le devolvemos el saludo y establecemos el cambio.

También á visitado nuestra redacción el periódico humorístico *Es Moscari*, que se publica en Santañy, le devolvemos el saludo y establecemos el cambio.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAO 21